
Algo para resaltar es que junto con el OH, desde hace un 
año, tenemos un programa de educación y divulgación de la 
ciencia enfocado a la hidrología, al medio ambiente y a los de-
sastres naturales. Estos programas se conocen como OH Kids y 
el OH académico. El OH Kids es una iniciativa en la que varios 
de nuestros estudiantes acuden principalmente a las escuelas 
primarias a dar pláticas sobre qué es la lluvia, cómo se mide, por 
qué es importante medirla, y esto prácticamente hace que los 
niños desde pequeños tengan conciencia del medio ambiente y 
de los recursos naturales.

El OH Académico está dirigido a estudiantes de licenciatura, 
principalmente de ingeniería a fin de otrogarles un aprendizaje 
contextualizado con una solución probada. Esta interacción les 
permite conocer de cerca cómo se hace el monitoreo, cómo ha 

evolucionado la ingeniería civil y la ingeniería hidráulica, mos-
trándoles un ejemplo de lo que se puede hacer en la ingeniería 
moderna.

El Observatorio Hidrológico nació hace un par de años con 
un par de estaciones, en 2017 ya contaba con diez de ellas en el 
Valle de México. Hoy día, gracias al apoyo económico de la Se-
cretaría de Ciencia y Tecnología e Innovación de la Ciudad de 
México, se obtuvieron cuarenta estaciones adicionales, lo cual 
incrementa la densidad de puntos de observación a un número 
de estaciones nunca antes visto, utilizando la resolución tempo-
ral de un minuto.

El equipo de trabajo está en pláticas para llevar esta solución 
a países de centroamérica en condiciones de instrumentación 
precarias y con condiciones climáticas similares a las de México. 

LAS EMPRESAS DE BASE TECNOLÓGICA

La Dra. Candy Flores García, de la Secretaría de Vinculación de 
la Facultad de Ciencias de la UNAM, impartió la conferencia 
Convierte tu tesis de maestría o doctorado en una empresa 
de base tecnológica (EBT), con el propósito de desarrollar 
habilidades para que los investigadores y estudiantes de 
posgrado del Instituto de Ingeniería de la UNAM, conviertan 
sus ideas en productos, procesos o servicios que sean útiles al 
sector productivo a través de la creación de las EBT.

Lo primero que debe hacer un emprendedor –afirma 
Candy Flores– es identificar un problema, entender qué tan 
grande es ese problema, pensar de qué manera lo podemos 
solucionar y quién puede ser nuestro socio con el fin de darle 
vida al proyecto.

A veces pensamos que es muy difícil conseguir recursos 
económicos, pero en realidad hay muchas instancias federales, 
estatales y municipales que están apostando a estos cambios. 
Sin embargo, en mi opinión, la manera más fácil de alcanzar tu 
objetivo es cuando tienes al cliente porque son ellos los que 
aportan el dinero pues les interesa resolver el problema. Ahora 
bien, dependiendo de cada persona es el tipo de empresa 
que debes formar, hay quienes necesitan un socio que ponga 
únicamente su dinero, otros requieren que el socio además 
de poner el capital también dedique su tiempo para poder 
alcanzar el objetivo.

En cualquiera de los casos es fundamental seguir el 
método científico, debemos tener una hipótesis que parte de la 
observación, pero siempre hay que realizar las pruebas que se 
requieran para ver si la solución funciona. Es importante tener 
definido el problema que vamos a solucionar. Para quienes 
hacemos ciencia y tecnología seguir el método científico 
es una actividad natural, sólo debemos aplicarlo cuando 
desarrollemos nuestro modelo de negocio.

Nuestra intención es invitarlos a participar en la creación 
de EBT, es una buena oportunidad para que las tesis que 
ustedes están desarrollando vayan más allá y se conviertan en 
un modus vivendi. 
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